





651053

C12

EL MERCURIO  
Domingo 11 de Agosto de 2002

LA CIUDAD

# El retiro de un maestro

MIGUEL LARROCA

El año 1949 partió Ricardo Astaburuaga Echverría a Europa, a estudiar la ciudad hispanoamericana. Más de medio siglo... No ha dejado de investigar cómo habitamos este Chile que, piensa él, parecía destinado a dividirse en varios países. El Camino del Inca, poderoso eje, inició su frágil vertebramiento.

Astaburuaga era alumno de Construcción Civil pero no terminó la carrera. Amigo de Jaime Eyzaguirre, colaborador literario de la revista "Estudios", se fue distrayendo con sus investigaciones pero, afortunadamente, la Pontificia Universidad Católica le abrió sus puertas para acoger sus trabajos y su vocación docente.

Las ciudades de Chile se caracterizan, fue descubriendo, por su uso del agua. A partir de Pedro de Valdivia que, aquí, junto al trazado de las calles agregó una "segunda traza" de acequias que



demás de Chile, a diferencia de las demás hispanoamericanas.

Le sorprendió a Astaburuaga descubrir la fuerte conciencia naval de Chile en los siglos 16 y 17. Cada ciudad interior nace con un puerto de salida, y muchas están junto a una estructura de ríos que permitía, en barcas, sacar los productos agrícolas hacia el mar. En 1974, re-

# **El retiro de un maestro [artículo] Miguel Laborde**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Laborde, Miguel

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El retiro de un maestro [artículo] Miguel Laborde

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)